

一般選抜 前期 日本史 (1日目)

【1】 次の文章を読んで、後の問い(①～⑧)に答えなさい。

(a)5世紀に入ると、古墳の副葬品には鉄製の武具や馬具などが多く見られるようになり、被葬者の武人的性格が強まったことがわかる。古墳の規模も巨大となり、近畿中央部以外にも、規模の大きな古墳が見られるようになっていった。

この頃には、(b)倭の五王と呼ばれる王たちが、中国の南朝に相次いで朝貢していることもわかっており、それに伴って(c)大陸から進んだ技術や文化が倭国内に伝播してきたことがわかる。

6世紀に入ると、古墳自体にも変化が見られるようになり、朝鮮から伝わった横穴式石室が一般化するとともに、巨大な古墳が次第に姿を消していくこととなった。また、墳丘上に並べられた埴輪も形象埴輪が一般化し、一部、九州北部の古墳のなかには、(d)石の埴輪である石人・石馬が置かれたものも現れた。645年の(e)乙巳の変をきっかけに「大化改新」が始まると、いわゆる「大化の薄葬令」が出され、巨大な前方後円墳の築造はほぼ見られなくなり、古墳時代も終わりを告げることとなった。さらに、703年に亡くなった(f)持統天皇は、天皇として初めて火葬され、夫である(g)の古墳に合葬されることとなり、次の(h)文武天皇を最後に、大王墓としての古墳も最後となった。

① 下線部(a)について、次の史料のうち、5世紀の日本の様子を表している史料として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。(史料の一部は書き改めています)

- ① 世々、杖刀人の首となり、奉事し来り今に至る。ワカタケル大王の寺、斯鬼宮に在る時、吾、天下を佐治し此の百練の利刀を作らしめ、吾が奉事の根源を記す也。
- ② 大業三年、その王多利思比孤、使を遣はして朝貢す。…その国書に曰く、「日出づる処の天子、書を日没する処の天子に致す。恙なきや、云々」と。…
- ③ 乙丑、詔して曰く、「聞くならく、墾田は養老七年の格に依りて限満つる後は例に依りて収授す。是に由りて農夫怠倦して、地を開きし後荒みぬ。…」

② 下線部(b)について、このことを載せる中国の史書として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 『魏志』倭人伝 ② 『宋書』倭国伝 ③ 『漢書』地理志

③ 下線部(c)について、5世紀～6世紀頃にかけて日本にもたらされた技術や文化として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 百済の聖明王から朝廷に仏教がもたらされた。
- ② 登り窯が伝えられ、高温で焼いた黒褐色の土師器がつくられるようになった。
- ③ 鹿の骨を焼いてその割れ目から吉凶を占う盟神探湯が伝えられ、広く行われた。

④ 下線部(d)について、このような石人・石馬が置かれた九州北部の古墳として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 高松塚古墳 ② 石舞台古墳 ③ 岩戸山古墳

5 下線部(e)について、この事件の説明として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 天皇の弟であった大海人皇子が、天皇の子であった大友皇子を破り、飛鳥浄御原宮で天皇として即位し、新たに皇族中心の政治を展開した。
- ② 大臣蘇我馬子が対立した崇峻天皇を東漢駒に殺害させ、新たな天皇を擁立して、改革政治を断行した。
- ③ 中大兄皇子らが、権力を濫用しているとして蘇我入鹿を殺害、父の蝦夷も自殺に追い込み、中央集権化を目指した政治を始めた。

6 下線部(f)について、この天皇の時代の出来事として誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 日本で最初の都城となる藤原京に遷都した。
- ② 「庚寅年籍」を造籍し、班田収授を実行した。
- ③ 大宰府で、吉備真備や玄昉の排斥を求めて藤原広嗣が挙兵した。

7 空欄 (g) に該当する人物として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 天智天皇
- ② 聖武天皇
- ③ 天武天皇

8 下線部(h)について、この天皇の時代の出来事として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 藤原冬嗣らがそれまでの格や式を集成した『弘仁格式』を完成させた。
- ② 刑部親王や藤原不比等らによって『大宝律令』が編纂された。
- ③ 律令の公式な注釈書として清原夏野らにより『令義解』が編纂された。

【2】 次の文章を読んで、後の問い（[9]～[16]）に答えなさい。

1086年、堀河天皇に譲位した白河天皇は、受領階級や武家出身の院近臣を積極的に用いて専制的な政治を行った。源平の武士らを側近として院の御所に [a] を組織して、院の権力を強化した。(b) 結果、院から出される院宣や院庁下文が、天皇の詔勅などよりも権威を持つようになった。さらに後には、院は自らが国の収益を握る院分国の制度を取り入れ、公領さえ院の私領のようになり、莫大な収益を院にもたらすようになっていった。

摂関家と密接な関係にあった^(c)清和源氏に対して、院は桓武平氏を登用し、瀬戸内海の海賊平定などで院の信認を得た [d] は殿上を認められ、院の近臣として権力を強めた。さらにその子の平清盛は、鳥羽上皇の死後起こった^(e)保元の乱で勝利をおさめ、続いて起こった平治の乱でも源義朝を滅ぼし、武家の棟梁としてその地位を急速に高めることとなった。

平清盛は、財力と武力で後白河院政を支え、1167年には [f] にまで昇進し、その一門も高位高官に昇り、^(g)「此の一門にあらざらむ人は皆人非人なるべし」と放言する者も現れた。また、平清盛は娘の徳子を天皇の中宮にいれ、その子の [h] を即位させ、天皇の外戚としても大きな権力を握ることとなった。

[9] 空欄 [a] に該当する語句として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 検非違使 ② 北面の武士 ③ 押領使

[10] 下線部(b)について、白河上皇は「賀茂河の水、双六の賽、山法師、是ぞわが心にかなわぬもの」と嘆いたと言われているが、このうち「山法師」とはどこの僧兵を指すか、最も適当な寺院を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 興福寺 ② 園城寺 ③ 延暦寺

11 下線部(c)について、その出身の人物の説明として誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 源満仲は、安和の変で醍醐源氏の左大臣源高明を密告して失脚させ、摂関家との関係を強めた。
- ② 源義家は、前九年・後三年の合戦で勝利した後、平泉を中心に東北地方で源氏の勢力を扶植し、その地に中尊寺金色堂を建立した。
- ③ 源頼朝は、平治の乱で伊豆に配流されたが、以仁王の令旨をきっかけに関東で挙兵し、平氏一門を滅ぼすことに成功した。

12 空欄 (d) に該当する人物として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 平 貞盛 ② 平 忠盛 ③ 平 知盛

13 下線部(e)について、この戦乱の内容として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 兄の平城太上天皇と弟の天皇が次の「治天の君」の座を巡り、争ったが、上皇は敗れ、平城京に幽閉された。
- ② 崇徳上皇は、摂関家の左大臣藤原頼長らと結び、源為義や平忠正らを動員し、弟の天皇方と争ったが、上皇は敗れて讃岐に流された。
- ③ 後鳥羽上皇は失った権力を取り返すため、院の軍事力を増強し、争ったが、上皇は敗れて隠岐に配流となった。

14 空欄 (f) に該当する役職に就任した人物として最も適当なものを、次の①～③から選びなさい。

- ① 織田信長 ② 足利義満 ③ 坂上田村麻呂

15 下線部(g)について、この言葉を載せる書物の書き出しとして最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 「ゆく河の流れは絶えずして、しかももとの水にあらず。よどみにうかぶうたかたはかつ消えかつ結びて、久しくとどまりたるためしなし。…」
- ② 「つれづれなるままに、日くらし硯にむかひて、心にうつりゆくよしなし事を、そこはかとなく書きつくれば、あやしうこそものぐるほしけれ。…」
- ③ 「祇園精舎の鐘の声、諸行無常の響きあり。沙羅双樹の花の色、盛者必衰の理をあらはす。奢れる人も久しからず、ただ春の夜の夢のごとし。…」

16 空欄 (h) に該当する人物として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 高倉天皇
- ② 安徳天皇
- ③ 村上天皇

【3】 次の文章を読んで、後の問い（17～24）に答えなさい。

4代将軍^(a)徳川家綱の治世には、前半には会津藩主で叔父に当たる らが補佐し、武断政治から^(c)文治政治への切り替えが進められた。しかし、後半では酒井忠清が大老になり、政治が乱れた。また、嫡子がなかったために異母弟の館林藩主徳川綱吉が、後嗣となり5代将軍となった。^(d)徳川綱吉の治世も前半は、酒井忠清に替えて堀田正俊を大老にすえ、^(e)木下順庵を招いて教を請うなど儒学に基づいた^(f)「天和の治」を呼ばれる善政が行われた。しかし、堀田正俊が江戸城内で殺害されると、側用人が登用されるようになり、「生類憐れみの令」とともに悪評が高くなった。また、勘定吟味役 の進言をうけ貨幣の改鋳が行われ、多くの出目がでたことにより、景気は大きく回復し、元禄の好景気の時代が訪れ、井原西鶴や近松門左衛門らに代表される^(h)元禄文化が開花することとなった。

17 下線部(a)について、その治世の出来事として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 明暦の大火からの復興のために、諸大名から臨時に禄高1万石につき100石の米を幕府に上納させる上米の制を行った。
- ② 江戸に住み着いていた多くの無宿人に対し、職業訓練を施すため石川島に人足寄場を設けた。
- ③ 奥州から江戸への廻米を円滑におこなうため、河村瑞賢に命じて東廻り航路・西廻り航路が整備された。

18 空欄 に該当する人物として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 保科正之
- ② 徳川光圀
- ③ 松平容保

19 下線部(c)について、大名の中にも幕府を見習って取り組む者も現れた。その内容として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 長州藩では儒学者の吉田松陰が登用され、藩校「松下村塾」が設立され、そこで学んだ多くの藩士が登用され、改革に携わった。
- ② 米沢藩では藩主上杉治憲（鷹山）自らが儉約を実施する一方、藩校興讓館が再興されたり、養蚕業なども奨励され、藩財政を大きく改善させた。
- ③ 岡山藩では藩主池田光政が陽明学者熊沢蕃山を登用し改革を行った。また、藩士だけでなく庶民も学べる学校として閑谷学校を設立した。

20 下線部(d)について、その治世の出来事として誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 儒学の興隆を目的として、林家の私邸内にあった孔子廟と家塾を湯島に移し、湯島聖堂を設立した。
- ② 紫衣の勅許をめぐり、朝廷と幕府の対立が顕在化し、大徳寺の沢庵宗彭らが配流となった。
- ③ 禁裏御料が3万石に増やされ、東山天皇の即位にあたり約200年ぶりに大嘗会が再興された。

21 下線部(e)について、彼は多くの弟子を育てたが、その弟子として誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 新井白石
- ② 雨森芳洲
- ③ 杉田玄白

22 下線部(f)について、その根幹となるものに「武家諸法度」があるが、この時期に発布された武家諸法度の条文として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 一、大名小名在江戸交替相定むる所なり。毎歳夏四月参勤致すべし。…
- ② 一、異国江日本の船遣すの儀、堅く停止の事。
- ③ 一、文武忠孝を励し、礼儀を正すべきの事。

23 空欄 (g) に該当する人物として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

① 大岡忠相

② 遠山景元

③ 荻原重秀

24 下線部(h)について、この時期の人物とその作品の組み合わせとして最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

① 尾形光琳 - 「燕子花図屏風」

② 葛飾北斎 - 「東海道五十三次」

③ 狩野永徳 - 「唐獅子図屏風」

【4】 次の文章を読んで、後の問い（25～32）に答えなさい。

1875年、日本の軍艦雲揚が朝鮮側を挑発して起こした江華島事件を機に、^(a)日朝修好条規が締結され、朝鮮を開国させた。その後の朝鮮国内では、親日派勢力が台頭し、閔氏政権により軍部の近代化などが図られようとした。それに対し、旧軍部は国王の父である大院君を擁し反乱を起こしたが、失敗に終わった。この事件を 軍乱という。事件後、閔氏政権は、清国への依存を強めていったため、危機感をもった^(c)親日改革派は現地の日本公使館の支持を得て、クーデターを引き起こした。しかし、清国軍の介入により失敗、日本側も朝鮮半島での影響力が大きく減退することを避けるため、朝鮮側とは漢城条約を、清国とは を結び、日清両国の直接衝突はとりあえず回避された。この事件を 事変という。

結果、朝鮮半島における日本の影響力の後退は、日本国内にも深刻な影響をもたらし、^(f)松方財政のデフレ政策のなかでも軍事費の拡張が図られ、^(g)清国に対する一般世論も大きく悪化していった。

その後も、朝鮮半島では日本への米穀の輸出をめぐりしばしば防穀令がだされるなど、日朝関係は悪化し続け、1894年には、朝鮮で東学の信徒を中心に減税と排日を要求する 農民戦争が起こるに至り、日清両国は共に朝鮮半島への出兵に及んだ。直後、日本はイギリスとの間に⁽ⁱ⁾日英通商航海条約を調印に成功し、国際世論を味方にひきこみ、日本は清国に宣戦布告を行い^(j)日清戦争が始まっていった。

25 下線部(a)について、この内容として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 「朝鮮国ハ自主ノ邦ニシテ日本国ト平等ノ権ヲ保有セリ、…」とした日本と朝鮮との完全な対等の条約であった。
- ② 朝鮮の独立、開国が認められ、釜山や仁川・元山が開港された。
- ③ 征韓論争が高まるなか、西郷隆盛ら征韓派参議らが朝鮮半島に渡り、調印された。

26 空欄 (b) ・ (e) ・ (h) に入る語句の組み合わせとして最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① b：甲 申 e：甲 午 h：壬 午
② b：壬 午 e：甲 申 h：甲 午
③ b：甲 午 e：壬 午 h：甲 申

27 下線部(c)について、それに該当する人物として誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 金 玉均 ② 朴 泳孝 ③ 安 重根

28 空欄 (d) に該当する条約として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 南京条約 ② 下関条約 ③ 天津条約

29 下線部(f)について、この時期の日本の状況として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 地租は米で納められていたため、米や繭の価格が暴落したことにより、農民の負担は著しく重くなり、小作農に転落する者もいた。
② 農民や下級士族の困窮により、負債の減免を求めて秩父地方で蜂起が起こるなど自由民権運動が激化していった。
③ 不換紙幣の整理のため、日本銀行を設立して、金本位制による兌換紙幣の発行を行った。

30 下線部(g)について、1885年3月、『時事新報』に「…寧ろ其吾を脱して西洋の文明国と進退を共にし、其の支那朝鮮に接するの法も隣国なるが故にとて特別の会釈に及ばず…」とする社説が掲載された。この社説の筆者と考えられている人物として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 大隈重信 ② 内村鑑三 ③ 福沢諭吉

31 下線部(i)について、その内容として誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 領事裁判権が完全に撤廃された。
- ② 関税自主権が完全に回復された。
- ③ 相互対等の最恵国待遇となった。

32 下線部(j)について、そのときの戦いとして誤っているものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 黄海海戦
- ② 日本海海戦
- ③ 豊島沖海戦

【5】 次の文章を読んで、後の問い（33～40）に答えなさい。

1877年、西南戦争のさなか東京の上野公園では、初代内務卿 (a) の主導で、「第一回内国勸業博覧会」が開催された。これは内務省が進める殖産興業政策をさらに推し進めるものであった。

幕末の1867年、フランス皇帝ナポレオン3世の招請をうけ、幕府は初めてパリ万国博覧会に参加した。また、この博覧会には、薩摩藩、佐賀藩もそれぞれ個別に出展していた。当時の将軍徳川慶喜の弟である徳川昭武が名代として渡仏したが、その随員として参加したのが (b) 渋沢栄一であった。しかし、万博閉幕直後、日本では兄徳川慶喜が大政奉還を奏上することとなった。

その後、明治新政府は1873年のウィーン万国博覧会に公式参加を果たした。その後、何度か自国での開催の話も持ち上がる中、戦争の激化などで延期や見送りなど自国開催の目途はたたなかった。

そして、半世紀以上が経過し、太平洋戦争の終戦を迎えた日本は1950年からの朝鮮戦争を契機に復興が大きく進み、1954年、日本民主党の (c) 内閣の時代から (d) 「高度経済成長」と呼ばれる好景気の時代に突入していった。1956年の『経済白書』では「 (e) 」の言葉が用いられるまでになった。なかでも池田勇人内閣のときには、(f) が発表され、日本経済は計画以上の成長を遂げることとなった。これらを受け、(g) 1964年には第18回オリンピック競技大会が東京で開催され、(h) 1970年には、ついに大阪で日本で初めての日本万国博覧会が開催され、世界に対して、日本の経済や文化面での発展が示されることとなった。

33 空欄 (a) に該当する最も適当な人物を、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 大久保利通 ② 伊藤博文 ③ 前島 密

34 下線部(b)について、彼が行った出来事として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 関西貿易社を設立したが、開拓使の官有物払下げに係わって長官であった同郷の黒田清隆から便宜をうけたとして、会社は解散に追い込まれた。
- ② 国立銀行条例の制定に携わったのち、大蔵省を辞職し、自ら第一国立銀行の総監役として日本最初の銀行を創業した。
- ③ 官営八幡製鉄所の払い下げをうけ、阿蘇山からの鉄鉱石と高島炭鉱の石炭を原料に、戦前日本の鉄鋼業界を支えた。

35 空欄 (c) に該当する人物として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 吉田 茂 ② 佐藤栄作 ③ 鳩山一郎

36 下線部(d)について、この時期の好景気が年代順に並んでいるものとして最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 神武景気 → いざなぎ景気 → 岩戸景気 → オリンピック景気
- ② 神武景気 → オリンピック景気 → いざなぎ景気 → 岩戸景気
- ③ 神武景気 → 岩戸景気 → オリンピック景気 → いざなぎ景気

37 空欄 (e) に該当する語句として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 「政治の季節から経済の季節へ」
- ② 「もはや戦後ではない」
- ③ 「投資が投資を呼ぶ」

38 空欄 (f) に該当する語句として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 日本列島改造計画 ② 国民所得倍増計画 ③ ふるさと創生一億円事業

39 下線部(g)について、開催直前に整備されたインフラとして誤っているものを、次の

①～③から一つ選びなさい。

- ① 名神高速道路の開業
- ② 東京国際空港（羽田空港）の開業
- ③ 東海道新幹線の開業

40 下線部(h)について、その内容として最も適当なものを、次の①～③から一つ選びなさい。

- ① 芸術家の岡本太郎が設計した「太陽の塔」がテーマ館の一部として制作されたが、万博終了後は耐震基準の関係から惜しまれながらも直ちに取り壊された。
- ② 日本を含む77か国、4国際機関、1政庁、9州市が参加したが、なかでもアポロ12号が持ち帰った「月の石」を展示したアメリカ館などが人気を博した。
- ③ 「花と緑と人間生活のかかわりをとらえ21世紀へ向けて潤いのある豊かな社会の創造をめざす」をテーマとし、大阪市の鶴見緑地公園で実施された。

【解答例】

入試年度 : 2025
入試種別 : 一般選抜
前期日程 1日目
科目 : 日本史

問No.	解答番号
1	1
2	2
3	1
4	3
5	3
6	3
7	3
8	2
9	2
10	3
11	2
12	2
13	2
14	2
15	3
16	2
17	3
18	1
19	3
20	2
21	3
22	3
23	3
24	1
25	2

問No.	解答番号
26	2
27	3
28	3
29	2
30	3
31	2
32	2
33	1
34	2
35	3
36	3
37	2
38	2
39	2
40	2